

---

## LA STATION QUADRAGESIMALE A LA CATHEDRALE

---

### LE SENS CATHOLIQUE

---

#### QUATRIÈME SERMON

##### Les obstacles intellectuels au sens catholique

**F**RANCIS JAMES a fait cette belle déclaration : " Sous aucun prétexte, je ne m'écarterai du plus intransigeant et du plus aimé des dogmes : le dogme catholique romain, qui est la vérité sortie de la bouche même de Notre-Seigneur Jésus-Christ par son Eglise ". Cette déclaration semble bien contenir le sens catholique en ses éléments essentiels : ne point transiger avec la vérité que l'on aime, aimer la vérité parce qu'elle ne transige pas. — Or, pour aimer la vérité, il faut la connaître. On ne peut aimer ce qu'on ignore. D'où il suit que l'ignorance en matière religieuse est le premier obstacle intellectuel du sens catholique. De plus, pour ne point transiger avec la vérité, il faut la dégager de toute altération, et l'altération de la vérité se nomme l'erreur. Ignorance et erreur, tels sont les deux principaux obstacles intellectuels au sens catholique et dont, selon saint Paul, il faut traiter les victimes avec compassion et charité : *Ut condolere possit his qui ignorant et errant.*

L'IGNORANCE : PREMIER OBSTACLE INTELLECTUEL AU SENS CATHOLIQUE. — Par ignorance, on entend ici, non l'ignorance absolue qui rendrait la foi impossible, mais la connaissance insuffisante de la religion, dont Mgr Isoard, évêque d'Annecy, a affirmé qu'elle est le fait de l'immense majorité des fidèles. Il semble bien, en effet, qu'on ne trouve, ni dans les classes ouvrières, ni dans les classes aisées, ni dans les classes qu'on appelle dirigeantes, le degré d'instruction chrétienne propor-